



## **1. Introducción**

Los recientes acontecimientos de la invasión de Ucrania por parte de Rusia y la pandemia del COVID-19 han puesto de actualidad todo lo relativo a la gestión de crisis y al papel de las distintas instancias y organizaciones internacionales o supranacionales en su solución.

En este contexto se inscriben las presentes Jornadas, que presentan al público en general y a los estudiantes del Máster de Seguridad algunas de las cuestiones más relevantes que ofrece la gestión de las crisis actuales en el marco de la defensa de los derechos humanos. Pensamos que el estudio de las crisis y de sus soluciones debe abordarse desde una perspectiva interdisciplinar porque los factores que las provocan, además de las dimensiones que revisten, son cada vez más complejos y poliédricos. Así mismo, en este contexto volátil, incierto, complejo y ambiguo en el que se desarrollan los acontecimientos a nivel global, consideramos que el gasto en defensa no sólo es imprescindible para hacer frente a los ataques a la soberanía de los Estados y a los derechos humanos, sino también para la anticipación de los conflictos y su ulterior gestión, además de que contribuye de forma importante al desarrollo económico de muchas industrias punteras en el ámbito de la I+D+i y al avance de la industria civil.

Por ello, de la mano de un elenco de expertos del mundo civil y militar se abordará el análisis de las principales cuestiones relacionadas con la gestión de las crisis y de los proyectos.

## **2. Objetivos**

Poner al alcance de toda la sociedad el conocimiento de los aspectos más importantes de la gestión de las crisis en sus diferentes manifestaciones: sanitarias, migratorias y, en general, de las circunstancias en las que las amenazas a valores, instituciones u objetivos prioritarios crean una situación de riesgo que provoca una divergencia de intereses, creencias o aspiraciones de diferentes actores que puede llevar al uso de la fuerza.

Conocer los aspectos más destacados de la aparición de las crisis y de los mecanismos que, tanto a nivel internacional como nacional, se pueden utilizar para prevenirlas y,

en caso de que deriven en una amenaza para los derechos fundamentales de las personas, gestionarlas de la mejor manera posible.

Exponer los principales retos a los que se enfrentan los Estados en un mundo cada vez más globalizado para hacer frente a estas situaciones, de modo que permita comprender los desafíos que se producen en materia de relaciones internacionales teniendo en cuenta sus implicaciones en la geopolítica, la economía y la seguridad.

Explicar el funcionamiento de la industria de defensa y de sus implicaciones no solo para la anticipación y gestión de las crisis, sino también para el desarrollo de las economías de los países.

### **3. Lugar y fechas**

Facultad de Derecho de la UNED. Sala A (vestíbulo principal).

17, 18 y 19 de abril de 2023.

Mañanas de 9 a 14 horas.

### **4. UNED 50**

Estas Jornadas forman parte de las actividades del 50 aniversario de la UNED.



## **5. Programa**

### **Lunes 17 de abril de 2023**

#### **10.00- 10.30**

Presentación de las Jornadas a cargo de la Vicerrectora de Investigación, Transferencia y Divulgación científica, Dña. Rosa Martín Aranda

Palabras de bienvenida de la Decana de la Facultad de Derecho, Dña. Ana Loreto Mohino Manrique

Palabras de bienvenida de los Coordinadores de las Jornadas: Profesor Ibáñez López Pozas y Profesora González-Rabanal.

#### **10.30-11-30**

### **Las crisis sanitarias. La COVID 19 como paradigma**

#### **Sr. D. Ángel Asúnsolo del Barco**

Profesor en la Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universidad de Alcalá (UAH-España) y profesor afiliado de la Escuela de Salud Pública y Política Sanitaria de la Universidad de la Ciudad de Nueva York (CUNY-USA). Especialista vía MIR en medicina preventiva y salud pública, y en medicina legal y forense. Estudió metodología de la investigación clínica en la Facultad de Medicina de Harvard, gestión sanitaria y de la investigación en la Universidad Pompeu i Fabra y en el IESE y bioética en la Universidad Complutense de Madrid y en la Universidad Pontificia de Comillas, combinando estas áreas en su carrera.

#### **11.30-12.30**

### **La inmigración irregular como reto de la sociedad actual**

#### **Sra. Dña. Rosa M.ª Rodríguez Rodríguez**

Profesora Contratada Doctora en el Departamento de Sociología III (Tendencias Sociales) de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Ha desempeñado puestos docentes en la Universidad Complutense de Madrid y, como Técnico Superior en Prevención de Riesgos Laborales, en la Fundación para la Formación de Altos Profesionales. Entre su actividad investigadora destaca: “Diagnósticos organizativos para diferentes instituciones públicas”, “Diseño de modelos de evaluación para programas de

formación”, “Análisis de medidas de protección a la infancia”, “Familia y Educación”, “Inmigración y Condiciones de Trabajo” y “Población reclusa con discapacidad”, estas dos últimas como miembro investigador del Grupo de Estudio sobre Tendencias Sociales (GETS). Ha publicado diversos artículos sobre la cuestión migratoria, y libros como *Ciudadanía, Inmigración y Exclusión Social* (Congreso de los Diputados) y *Excluidos e Internados. La problemática de las personas con discapacidad en prisión* (Fundación ONCE).

**12.30- 13.00**

**Coffee Break**

**13.00-14.00**

**La gestión de los desastres**

**Sr. D. Jesús Ignacio Martínez Paricio**

Licenciado y Doctor en Ciencias Económicas. Catedrático de Sociología en la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Promotor del Máster Interuniversitario Gestión de Desastres de la UCM-Universidad Politécnica de Madrid (UPM). Miembro Sinodal de la Escuela Nacional de Protección Civil campus de Chiapas. Miembro del grupo promotor del Máster Universitario en Política de Defensa y Seguridad Internacional en la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas (ESFAS). Miembro del grupo promotor de la Cátedra Almirante Don Juan de Borbón de la UCM-Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN). Tutor en la Escuela Especial Militar de Saint-Cyr (Francia). Académico Correspondiente de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares (ACAMI). Colaborador del Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE-CESEDEN).

**Martes 18 de abril de 2023**

**9.00-10.00**

**El papel de la UE en la gestión de crisis que amenacen a la paz y seguridad internacionales**

**Sr. D. Fernando Moreno Ramírez de Verger**

Coronel del Ejército de Tierra Diplomado de Estado Mayor, actualmente en situación de reserva. Participó en las operaciones de Naciones Unidas (UNPROFOR), la Unión Europea (ECTF) y la OTAN (KFOR) en la antigua Yugoslavia. Analista de los aspectos

militares de la Política Europea de Seguridad y Defensa. Miembro de la Representación Militar de España ante la OTAN y la UE en Bruselas (2004). Planificador Estratégico en el Estado Mayor Militar de la UE y Planificador Estratégico Senior en la Dirección de Planeamiento y Gestión de Crisis del Servicio de Acción Exterior de la UE (SEAE). Responsable del planeamiento y la gestión a nivel político-estratégico de las operaciones de la Unión Europea en Somalia (EUTM Somalia), Níger (EUCAP Níger), Sudán del Sur (EUAVSEC South Sudan) y en Irak (EUAM Iraq). Ha participado en el planeamiento y revisión de las misiones en Bosnia (ALTHEA), en Palestina (EUBAM Rafah y EUPOL COPPS), Afganistán (EUPOL Afganistán) y Mediterráneo (EUNAVFOR Sophia) y en la preparación de varios Ejercicios de Gestión de crisis a nivel político-estratégico. Desde septiembre de 2017 ha estado a cargo de la misión de la UE en Ucrania (EUAM Ukraine) y formó parte del equipo de implementación del Fondo Europeo para la Paz (EPF), además de ser el responsable de los Procedimientos de Gestión de Crisis de la UE.

#### **10.00-11.00**

##### **Los conflictos híbridos. La zona gris en los mares de China**

**Sr. D. Josep Baqués**

Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad de Barcelona (UB); Máster en "Paz, Seguridad y Defensa" por el Instituto Universitario Gutiérrez Mellado (IUGM); Licenciado en Derecho por la Universidad de Barcelona. Actualmente es profesor de geopolítica en dicha Universidad y en el IUGM. Editor de la Revista de Estudios en Seguridad Internacional (RESI) y subdirector del portal de transferencia del conocimiento Global Strategy, ambos de la Universidad de Granada. Es embajador de la marca Ejército y recientemente ha sido galardonado por el Cuartel General de la OTAN en Europa con el premio Serge Lazareff. Asimismo, es autor de diversos libros relacionados con la materia, siendo el último ellos: *De las guerras híbridas a la zona gris: la metamorfosis de los conflictos en el siglo XXI* (UNED, 2021).

#### **11.00-11.30**

**Coffee Break**

#### **11.30-12.30**

##### **La guerra entre Rusia y Ucrania y sus previsibles consecuencias económicas**

**Sr. Dña. Miryam C. González-Rabanal**

Doctora en Derecho por la Universidad de Salamanca y Licenciada (Premio extraordinario). Licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración con mención

de honor en los Premios Final de Carrera por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Complutense de Madrid. Máster en Defensa Nacional por la Universidad Rey Juan Carlos. Máster en Desarrollo Directivo y Liderazgo organizacional por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Máster en Gestión Pública por la Universidad Complutense de Madrid.

Profesora Titular de Universidad del Departamento de Economía Aplicada y Gestión Pública de la UNED desde 1989. Coordinadora del Grupo de Innovación Docente (GID2016/16) de la UNED: Seguridad, Control de Fronteras, Migraciones, Derechos Humanos y Gestión Pública del Bienestar Social.

Profesora de la asignatura Gestión de Proyectos y Gestión de Crisis del Máster en Seguridad de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

Cruz al Mérito Policial con distintivo blanco por su contribución al estudio tema de las migraciones (18 de septiembre de 2014).

Autora de numerosas publicaciones en el ámbito del bienestar y de la Gestión Pública del mismo.

### **12.30- 13.30**

#### **La gestión de crisis en España**

##### **Sr. D. Juan Antonio Moliner González.**

General de División del Ejército del Aire en la reserva. Ha desempeñado los cargos de Subdirector de Enseñanza del Ejército del Aire, Jefe del Gabinete Técnico de la Secretaria General de Política de Defensa y Secretario de la Comisión Interministerial de Defensa. Ha sido Subdirector del Instituto Universitario “General Gutiérrez Mellado” de la UNED, del que es actualmente profesor. Observador Militar de Naciones Unidas en Bosnia Herzegovina, además de realizar diversos cursos en la Escuela de Seguridad y Defensa de la UE en Bélgica, la Academia de Defensa del Reino Unido, Escuela de la OTAN y “Marshall Center” en Alemania.

Ha completado su formación profesional con la civil: Doctor en Seguridad Internacional por la UNED/IUGM (Premio extraordinario de Doctorado), y Licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación por la Universidad de Granada.

En 2019 le fue concedido el Premio “Marqués de Santa Cruz de Marcenado” por su labor de difusión en el mundo civil de la cultura de Seguridad y Defensa. Pertenece a la Academia de las Ciencias y las Artes Militares, en la que ocupa desde su creación el cargo de Vicepresidente 1º. Miembro del capítulo europeo de la Sociedad Internacional de Ética Militar (EuroISME).

### **Miércoles 19 de abril de 2023**

#### **9.00-10.00**

**El papel de las empresas que trabajan en el ámbito de la seguridad y la defensa (I): su importancia en la prevención y la gestión de crisis**

#### **Sr. D. Ricardo Lenoir-Grand**

Licenciado en Ciencias Políticas por la Universidad Carlos III y Máster en Gestión y Dirección de Seguridad por la Universidad Carlos III.

Security Manager en la empresa International SOS. Actualmente se ocupa de responsabilidades de inteligencia, información, análisis y operaciones, apoyando a las empresas en sus actividades en el exterior, siendo responsable de la coordinación, la entrega y la calidad de los informes de inteligencia y la asistencia en materia de seguridad a los clientes de habla hispana que operan en todo el mundo. En su puesto anterior desarrolló tareas de consultoría y formación, centrado en proyectos como planes de evacuación o políticas de seguridad. Ha sido coordinador de las actividades de la Asociación de Periodistas Europeos, una entidad abierta a todos aquellos profesionales de los medios de comunicación comprometidos en la defensa de las libertades y en la construcción europea.

#### **10.00-11.00**

**El papel de las empresas en el ámbito de la seguridad y la defensa (II). Los contratos con las empresas en el ámbito de la defensa.**

#### **Sr. D. Daniel Acuña Calviño (ISDEFE)**

Ingeniero superior de telecomunicación. Director de Operaciones de la empresa ISDEFE: Ingeniería de Sistemas para la Defensa de España, empresa que forma parte del Sector Público Estatal español. Responsable de la gestión de las operaciones de la Compañía y de la coordinación de las Direcciones Operativas. Ha realizado el Programa de Dirección General del IESE, el Curso de alta gestión logística (CESEDEN), el Programa de desarrollo directivo (ESADE) y el Máster Universitario en Gestión de Contratos y Programas en el Sector Público (IUGM-UNED). Profesor Asociado de la Universidad Autónoma de Madrid.

#### **11.00-11.30**

***Coffee Break***

**11.30-12.30**

**El papel de las empresas en el ámbito de la seguridad y la defensa (III)**

**La logística, la dirección y la gestión de proyectos**

**Sr. D. Pedro Díaz Osto**

General de división retirado del Ejército de Tierra. Artillero con cuarenta y dos años de servicio, de los cuales veintidós fueron dedicados al apoyo logístico y de ellos, los siete años de oficial general en puestos directivos del Mando de Apoyo Logístico del Ejército. Entre sus cursos militares destaca el Diploma de Estado Mayor en la Escuela de Guerra del Ejército de Tierra, un curso sobre dirección de operaciones de paz en Noruega y otro de la OTAN sobre apoyo logístico en Alemania. Entre los cursos civiles hay que mencionar el Máster en Apoyo Logístico Integrado por el Instituto de Posgrado y Formación Continua, ICAI-ICADE, de la Universidad de Comillas y el Máster en Dirección y Gestión de Proyectos de la Universidad Francisco de Vitoria. Ha participado en diversas operaciones militares en el exterior ocupando puestos relacionados con la dirección de operaciones y el apoyo logístico. Durante su servicio activo dispuso de la acreditación para ocupar destinos con exigencia de inglés y/o francés. Tanto estando en servicio activo como en la reserva o retirado, ha colaborado en diversos seminarios y Másteres públicos y privados relacionados con el apoyo logístico, la economía de la Defensa y la ingeniería de sistemas.

**12.30-13.30**

**Los retos actuales de la gestión de crisis**

**Sra. Dña. Miryam González-Rabanal**

Licenciada (Premio extraordinario) y Doctora en Derecho por la Universidad de Salamanca. Licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración con mención de honor en los Premios Final de Carrera por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Complutense de Madrid. Máster en Defensa Nacional por la Universidad Rey Juan Carlos. Máster en Desarrollo Directivo y Liderazgo organizacional por la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Máster en Gestión Pública por la Universidad Complutense de Madrid.

Profesora Titular de Universidad del Departamento de Economía Aplicada y Gestión Pública de la UNED desde 1989. Coordinadora del Grupo de Innovación Docente

(GID2016/16) de la UNED: Seguridad, Control de Fronteras, Migraciones, Derechos Humanos y Gestión Pública del Bienestar Social.

Coordinadora de la asignatura Gestión de Proyectos y Gestión de Crisis del Máster en Seguridad de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

Cruz al Mérito Policial con distintivo blanco por su contribución al estudio tema de las migraciones (18 de septiembre de 2014).

Autora de numerosas publicaciones en el ámbito del bienestar y de la Gestión Pública del mismo.

### **13.30- 14.00**

#### **Clausura de las Jornadas a cargo del Coordinador del Máster en Seguridad de la UNED**

**Sr. D. Fernando Ibáñez López Pozas**

## **6. Asistencia**

Esta actividad permite al estudiante participar con asistencia presencial o asistencia *online* en directo a través del siguiente enlace:

<https://canal.uned.es/live/event/6400914f61d0d279822b8919>

Se solicita la concesión de 1 crédito ECTS para los alumnos de la UNED que asistan con aprovechamiento a las Jornadas.

## **7. Inscripción**

La inscripción a las Jornadas es gratuita, pero los estudiantes que deseen recibir el diploma por su asistencia deben enviar su nombre, DNI y email a la dirección siguiente: [eaplicadaygp@cee.uned.es](mailto:eaplicadaygp@cee.uned.es)

## **8. Objetivos de Desarrollo Sostenible**

Esta actividad impacta en los siguientes Objetivos de Desarrollo Sostenible:

**16** PAZ, JUSTICIA  
E INSTITUCIONES  
SÓLIDAS



**17** ALIANZAS PARA  
LOGRAR  
LOS OBJETIVOS

